

座談会 東京助産師

「赤ちゃん訪問」

於.. 千葉県流山市

訪問して探すしかありませんでした。
熊澤..仮説がどこにあるのかという情報ですら、

最初はなかつたんですね。

大震災後、気仙管内（大船渡市、陸前高田市、住田町）を駆け回り、赤ちゃん訪問をしていたのは東京都助産師会に所属し、「一般社団法人ジエスペール」から派遣された四人の助産師でした。片道五・六時間かけて東京から足を運び、二泊三日の日程で月に一・二回、できる限り被災地で赤ちゃんとお母さんを訪問して回りました。助産師としての強い思いや使命感がなければできなかつたことです。活躍した四人の助産師と現地の伊藤代表で、赤ちゃん訪問を振り返りました。

実施期日..平成二十八年七月二十三日

場所..千葉県流山市「おおたかの森助産院」山本正子院長宅
参加者..渡邊寛子、山本正子、熊澤貞子、遠藤恵子、伊藤怜子＆ライター平地絃子

助けを求めている赤ちゃん、お母さんは
どこに？ 立ちはだかつた個人情報の壁

渡邊..赤ちゃん訪問は、伊藤代表の「この被災した地域には、ママサロンに来たくても来られないお母さんと赤ちゃんがまだいるはず」という熱い思いから始まりましたね。

伊藤..ママサロンを開いてみると、「サロンに

来れるお母さんたちとは、まだ車も、時間

渡邊..一番大変だったのは赤ちゃんを探すこと

も前向きな気持ちもあるお母さんたち、本当に困っているお母さん方がサロン迄来れない、サロンの存在も知らない」ということがよく分つたんです。でも、現

地の助産師は直接的、間接的に被災した人ばかりで、赤ちゃん訪問をボランティアでできる人は、もう地元にはいなかつたんですね。でも、訪問の必要性は切実に感じていて…。だからここにいる皆さん

アでできる人は、もう地元にはいなかつたんですね。でも、訪問の必要性は切実に感じていて…。だからここにいる皆さん

が駆けつけてくれた時は、本当に後光が差すように有難かったです。現地だけではとてもこのような活動はできませんで

した。

ても、仮設管理の方は個人情報を盾に一切教えてくれなかり、応対の支援員さんによつてはそれらしい情報をながしてくれたり、その時々で赤ちゃんとの出会いが変わって…。



前列左から山本、伊藤 後列左から熊澤、渡邊、遠藤

遠藤…もともと同じ地域だった方々が集まつて

いる仮設では「赤ちゃんあそこにいるよ」

と教えてもらいました。いろんな地域の

人が集まつている大きな仮設住宅では、

責任者に「個人情報があるので伝えられ

ません」と、バッヂリ断られたりしまし

たね。

渡邊…自分たちで情報を得るしかなかつたんで

すよね。だから私たちが一軒のお宅に赤

ちゃん訪問をしている間に、シップ号の

運転手だつた伊藤さんのご主人が周囲を

歩いては「あそこに赤ちゃんの洗濯物が

ある！」と見つけてくれたりね。地道な

作業の積み重ねでした。

山本…最初は「赤ちゃんを探せ!!訪問」みたい

でしたよね。全部の仮設住宅を回り、安

否確認のように赤ちゃんがいるかを確認

していく。東京から二泊三日で行つて

回つても、赤ちゃんに一人も会えない時

もありました。でも「ここには困つてい

る人はいない」ということを確認するだ

けでも意味がある活動だつたと思いま

す。自己満足かもしれないですが、それ

をやつてているところはどこにもなかつた

から。

渡邊…回つていて、不審者のような扱いをされ

たこともありましたよね。震災後はいろ

いろな人が現地に入つてくるのでそれも

わかるのですが、「私たちは不審者では

ないよ」と伝えようとしても信頼して頂

けなかつたのは、私たちが行政と結びつ

いていないからなのかな、とも思いました。

山本…もし今震災がもう一回起きてこれから赤

ちゃん訪問をするとなつたら、行政は今

の子育てシップには情報をくれると思う

んです。NPO法人化して信用を得て、

んです。NPO法人化して信用を得て、

の子育てシップには情報をくれると思う

渡邊…赤ちゃん訪問をしながら、震災を経験し

ていよい私がお母さんとお子さんに寄り

添うことができるのか：難しさをすごく

感じましたね。寄り添うにはどうしたら

いいのか、傾聴の必要性を感じて地元の

助産師さんにお声掛けして東京の傾聴

講座に参加していただきました。また、

地元でも伊藤代表の働き掛けにより気仙

管内の助産師・保健師さん方とともに臨

床心理の先生をお招きして二回の傾聴講

座も開催していただきました。たいへん

好評でしたね。赤ちゃん訪問をしながら「な

にか失礼な、ママを傷つけるようなこと

を言ひはしなかつたか…」と常に寄り添

う事の難しさを感じての訪問でした。

遠藤…東京で行つている訪問の仕事は市町村か

ら受けた仕事なので、お母さんたちが知

らない情報をこちらから伝えることで喜



陸前高田市小友柳沢仮設住宅団地にて（山本さん・熊澤さんと蒲生さん）

東京から来た助産師だからできた訪問、

そして傾聴

大船渡市子育て支援センター「すくすくルーム」も立ち上げ、行政とも顔見知りにもなつてますから。普段からいかに行政とつながつて信頼を得ておくかも大切ですね。



仮設住宅団地を訪ねて（渡邊さん）

んでもらっていた面がありました。被災地の地域情報を知らない私たちが、訪問する事の不安がありました。でも被災地ではとにかくお母さんの話をよく聞くということ、そして時間を共有することの大切さを学びました。訪問の原点を感じましたね。

熊澤…私も普段東京で訪問しているお母さんたちとは違い、震災で心に傷を受けているお母さんたちへの訪問は、最初は自分に

できるのかとすごく不安でした。そのため活動に参加することを一度断つたくらいです。結局遅れて参加したのですが、震災で心の傷を負っているお母さんたちの話を聞くうちに、もっと早く関わっていたらよかつたなと思いました。

山本…その点、それまで訪問の経験がなかった

私はちゅちゅすることなく飛び込んで、無我夢中でやつてきたという面がありますね。でも、この訪問の経験が助産師としての活動の幅を広げてくれたので、今となつては自分たちの方が育ててもらつたなと思っています。

伊藤…本当に人も物も状況も、悪条件がそろつているあの被災地中でよくぞ三年三ヶ月も継続してできたなと思いますね。

山本…伊藤さんはよく「あなたたちだからできた」と言うんですけども、そこには地元の助産師ではできない事情があつたんですね。岩手では、子育ても介護も家の中でやるのが当たり前。特に子育ては身内以外に頼むことは家の恥だという文化が根付いてるんです。だからそういう文化で育ってきた地元の助産師さんには、行政の訪問以外で勝手に人様の家に上がつて子育てを手伝つたり、家庭内のことも含めて話を聞くというのはできない。そ

の文化を知らない私たちだからできた、ということなんですね。

伊藤…地元では、世間様というのを大事にしますからね。でもそれも、災害後にすごく変わつたんですよ。震災によってそんなことを言つてられない現実が来てしましたから。

遠藤…最初は支援物資のオムツを手渡すという

側面もあつたのでおかあさんたちが「来てください」と手を挙げてくれた部分もあると思いますね。寄付していただいたものを行政を通さずに直接お母さんたちに手渡し、寄付してくれた方々の気持ちを届けることができたことは本当に良かったです。同時に、地元の助産師には言えない話もやっぱりあるんだろうなとも思いました。特に最後の一年は毎月のように継続して利用してくださつている方のところへ行つていて、そこでは家庭の事情に耳を傾けることが主でしたから。傾聴できたのかはわからないけれど、話を聞くということを学びました。

熊澤…東京での訪問では夫婦と子供という核家族への訪問が多く、おしゃうとさんやおしゃうとめさんとの関係性が問題になることはあまりないのですが、岩手では三代、四世代が一緒に住んでいる家が当

たり前。今でも印象に残っているのは、お母さんの話を聞いている時におばあちゃんが来て「自分たちの孫は自分たちでちゃんと守ってるのに、なんであなたたちが来るの」と否定的なことをガーッと言わしたこと。東京とは全然違いましたね。だから「大家族の中でどう子育てをしていくか」という相談を受けても、なんて答えればいいのか…ということも結構ありました。傾聴してあげるしかなかったですね。

渡邊…とにかく傾聴なんですよ。お嫁さんからおしゃうとめさんの愚痴を聞いて「これはちょっとお嫁さんの方が…」と思つても、私たちはお嫁さんの味方ですから、味方として聞くことや共感することの難しさをすごく感じました。

伊藤…今みなさんは謙遜して傾聴の難しさを話してますけれど、私たち地元の助産師は施設の中でしか働いたことがないので、訪問して母子をサポートする経験をしたことがないんです。そんな私たちに比べたらみなさんは訪問のスキルができている人たちですよ。お母さんたちに話をさせるスキルをしっかりと持つています。

渡邊…私たちの訪問で良かったことは、希望が

てくれたんです。子育てに自信を持つてもらうことができたんですね。でも、それには時間がかかります。子育ては普通の人でも大変なのに、実家を流されたりという大変な背景があつての子育てなんですから。それまでお母さんから遠ざかっていた上の子がお母さんにしがみつく姿を見ていると「この子育てシップは本当に行政はできない支援だったんだな」と思ひ、本当に嬉しかったですね。

仮設住宅の妊婦さん訪問



災害時の鉄則は、被災者のところに「こちらから出向く」

伊藤…私は直接巡回には行かずに留守番していることが多かつたのですが、橋や標識がなくなったり、地図が塗り変わっている被災地を車で走るわけですから、シップ号で巡回する危険性をいつも感じていますが、私たちは「いやいや、もう終わりです」と断ることは一切しませんでした。だからいつも「今日も安全に無事に終わるかな」と心配していました。

熊澤…伊藤さんのご主人がドライバーとして私たちを連れて行ってくれなければ、この活動は継続していかなかつたと思いません。本当に助かりました。

山本…本当にそう思います。東京でアプリを見ながら車を運転するのと違つて目印が柿

の木だつたりしますから、土地勘がないと全然わからないんです。伊藤さんのご主人がいなかつたらきつと回りきれなかつたですね。

伊藤…一番心配だつたのは、渡邊さんや山本さんがレンタカーで単独で訪問された時でしたよ。

渡邊…走行距離が一日一〇〇kmということもありましたね。

遠藤…地図がないから、お父さんが手書きの地図を描いて「ここは、こうなつてるから」と説明してくれてね。

山本…場所がわからない時は、道端でお茶っこ（井戸端会議）してるおばあちゃんたちに声をかけて聞いたりしましたね。

渡邊…そうやって高齢の方と出会えたのも良かったです。赤ちゃんには会えなかつた時も高齢の方たちが集まっている集会所とかで血圧を測つたり健康相談にものつたりして。

山本…赤ちゃん訪問の番外編、という感じでね。

渡邊…高齢の方たちから「親戚の家が流されて、何万本と流れてきた防災林の松の木でつぶされた。あれさえなければ家の形は残つてたんじゃないか」っていう辛い思いを聞いたりしながら、その中でも一生懸命生きてらっしゃる姿に力をいただきまし

たね。

遠藤…おばあちゃんが次から次へと震災の話や自分の気持ち、時には愚痴も話しているのを傾聴しながら「私たちは赤ちゃんだけじゃなくて、大人の人にも貢献してるような気がする」という場面もありました。

伊藤…待つてているのではなく、こちらから「出向く」というのは被災地では大事ですね。

みんな動けなくなつているんだから、支援したい人が出向く。これが鉄則かなと 思いますね。

渡邊…私も、訪問という支援の仕方は必要だと強く思いました。一軒あたりの訪問に二時間くらいかかるけれど、じっくりお話を聞けるんですよね。ですので、今回の教訓を今後にどう生かすかというところには、訪問事業がとても重要だと思います。助産師という資格があることで安心していただければ本当に嬉しいし、いろんなことをお話しできるし。

遠藤…私は今回の訪問で、仮設での子育ての大変さを痛感しました。子育てしていると「うるさい」と言われ、お母さんが行政に電話をすれば、「赤ちゃんを泣かせないよう。泣いた時には窓閉めなさい」なんて言われたり。仮設の前で遊ばせる

などと言われたお母さんもいました。私は訪問を通じて、世の中の人が赤ちゃんを大事にしてないというのも痛感させられました。だから赤ちゃんとお母さんを守るだけに特化した助産師の訪問って必要なんですね。きっと。

熊澤…熊本の被災地の様子をテレビで見てもそうでしたよね。だから、赤ちゃんと子供の避難所っていうのも必要なのではと思いました。



「赤ちゃん訪問」(遠藤さん)

山本…被災地では指導者のトップは女性がやるべき、という声もありましたよね。ナプキンの必要性に気づかなかったり、授乳中の人におにぎりを一つ多く渡す気遣いもできないとか。ぜひ行政にはこの点にも取り組んでほしいですよね。

伊藤…それが一つの理想だと思うけれど、私は行政は行政であり、民間の力は欠かせないと思っています。だからその民間の力を行政がいかに支援するか、そこだと思います。

渡邊…私は今東京都助産師会の災害対策委員をしていていますが、行政と話をする中で感じているのは、最終的にはやっぱり自助なんですよ。自分の身は自分で守る。

伊藤…同時に、災害が起きた時に行政が平常時の情報の秘守を適用してしまったら、かえって守るべきひとが守られないという事態になることも痛感しました。情報さえスマーズに受け取ることができたらもっとスマーズに活動できだし、救われた人はもっとたくさんいたんです。それがすごく残念です。

渡邊…この経験を踏まえて今、東京の各助産師分会と行政との間で「災害があつた時に協力しますよ」という協定を結び始めています。協定を結んでおけば災害時の活動の際に有効なのではないかと。保険も出るようになるし、一緒に防災訓練もしておけば迅速な対応が可能になるかなと思っています。



赤ちゃん訪問（伊藤代表）

熊澤…私が住んでいる府中市も東京都助産師会



巡回スタッフの研修会（大船渡市内）

渡邊…全国に波及できればいいなと思います。市町村も動き出していますよね。
災害が起きた時に、病院勤務の助産師は病院にかかりきりになるので、地域で仕事をしている助産師の中で協力して頂ける方と協定を結んでいるのですが、地域によつて助産師の数が少なかつたりと課題は多いですね。でも、「赤ちゃん訪問」での経験ができるだけ生かせるように今後も取り組んでいきたいと思っています。

体験談・ママと助産師の被災体験

Mさんの場合（聞き取り・渡邊 寛子）

Mさんは、震災で実家を失いました。震災後に結婚をされご主人様の実家に同居し、仕事を続けながら妊娠出産をされ、出産後は仕事に直ぐ復帰されるなど環境が目まぐるしく変化された方でした。育児に熱心なご主人様から毎月、日曜日の訪問のご依頼を受けました。訪問当日はいつもお二人揃ってお待ちくださいました。お子様の発育はとても順調でご主人様や両家のサポートにも恵まれ子育ては順調に見えましたが、環境の激変の中、慣れない育児にフルタイムの仕事、お姑さんとの育児の違いや几帳面な性格も重なり、常に「育児に自信が持てない」「育て方がわからない」の訴えが長く続きました。それから一度の流産を経験され、第二子は大量出血の難産でした。

Mさんはこの時的心境をこう語つておられます。「赤ちゃんの生活に慣れない…みんな子育てができるのに私は基準がわからない、頑張つて世話をしても子どもはなつかないし、子

どもがいても楽しくなかつた。第二子が生まれると、上の子のいやいや期、あかちゃん返りも大変で下の子は体調が悪いと近寄つてこなくなつた：自信を無くした。保育園に預けられた二ヶ月は、母の実家に預けたが大変だった。自分はできていない、どこまでやれば、どこで手を抜けばいいのかわからない。ギヤー

ギヤー泣くし離乳食も一生懸命作つた。楽しくなかつた…。」

また、上のお子様が二歳六か月になる今のお気持ちは、「上の子が料理を手伝つてくれるようになり可愛くなつた。一人だつた時より二人のほうが遊んでくれるので楽です。今まで子育てを一度も楽しいと思ったことがなかつたけど二人目が生まれて母親は完璧じゃなくていいといふことがよくわかつた。買い物の帰りに買つたおやつを二人で食べたらとても喜んでくれて…」そして「また、たべようねえ」と優しい眼差しで上のお子さんをぎゅっと抱きしめられました。その様子に目頭が熱くなつたことを思い出します。

今、子育てしている母親の七割は不安と孤立

を感じていると答えています。小さなお子さんに接するのはわが子が初めてです。赤ちゃんにどう接したらいいかわからないのは当然です。育児に慣れるまでには時間がかかります。Mさんのようにお子様の発育が順調で周りにサポートがあり保育園に通つても不安がいっぱいです。

Aさんの場合（聞き取り・渡邊 寛子）

平成二十八年
六月二十九日。

三月十一日の
午後、自宅で次

女（当時十ヶ月）



「シップ号」に支援物資を詰め込み（渡邊さん）



妊婦さん訪問（渡邊さん・熊澤さん）

住宅は一棟六棟続きの建物で、壁は石膏ボード、床はベニヤ板でどんなに気をつけているつもりでも、話し声や足音は直ぐに響いてしまいます。でも、話し声や足音は直ぐに響いてしまいます。がしくてすみません」と挨拶していました。

ご年配の方や同じ位の子育て世代の方は「賑やかでいいの！いいの！」と言つてくれましたが、隣に住む独身男性には「子どもの声がうるさい！」「親の声がうるさい！」「夜泣きさせるな！」等と言わされました。

その男性は夜の商売の人で、夜中一時頃女性を連れて帰宅し、テレビ、話し声、生活音、色々とうるさく、子供達も起きてしまうこともしょっちゅうありました。時には夜中の怒鳴り合いもあり、壁にコップのような物が当たつて割れる音まで聞こえできました。

車進入禁止の住宅敷地内へ車を乗り入れる人も多く、子供を外で遊ばせるのも怖い状況で、いつも子供から目が離せませんでした。

そんな時、子育て支援の集まりがあり、子供たちを遊ばせた

日頃から、避難用のカバンを用意していたので、困ることなく避難所で過ごせました。

小さい子は津波で家が無くなつたことも分らず、避難所でもすぐに飽きてしまうので、つみきやブロック等の少しのオモチャを持って行つたのがとても役に立ちました。余震が続くなかでも両手に積み木を握り締めて、耐えていた姿が今でも忘れられません。津波で家は跡形なく流されてしまいました。

震災三ヵ月後の六月から、仮設住宅に住み始めました。当時は夫と娘二人の四人家族。仮設



り、助産師さんに話を聞いてもらつたりすると、心が軽くなり、リフレッシュすることができました。とても感謝しています。

若いママたちの力強さと赤ちゃんの笑顔、地元の皆さまの熱意、そして青い海と山々、きれいな空気、大船渡市や陸前高田市の大自然の恵みにいつも感動し感謝しながら復興の大変さを感じつつの訪問でした。また、普通でも大変な子育てなのに大震災という甚大な被災の中での子育ては想像を絶します。傾聴の難しさを日々感じながら毎日が反省でした。至らない面もたくさんありました。たくさんの事を教えられて学ばせていただきましたのは私たちの方でした。本当に心より厚くお礼申し上げます。

震災後六年を迎える今、震災直後の混乱の中でこのような素晴らしい活動を立ち上げてくれたさつた「こそだてシップ」代表伊藤助産師さん、そして地元の助産師さん方、ボランティアの皆さんに深く感謝するとともに敬意を表します。ご支援下さつた皆さんに心よりお礼申し上げます。

復興はまだまだ道半ばですが、十年先二十年先とても楽しみにしています。

これからも「こそだてシップ」のご支援をよろしくお願い申し上げます。

助産師ママの被災体験記

助産師 吉田 百



当時、夫の赴任先の公舎の三階に住んでいた。自分自身は三人目の育児休暇中。生後七か月の娘と年少の次男、年長の長男との五人暮らしだった。長男の幼稚園の卒園式を週末に控えた金曜日の午後二時半ころ、いつもどおりに幼稚園バスが到着し、自宅に入つて間もなく、その時はやつてきた。今まで生きてきて経験したことのない不気味な地鳴りと終わりがないのかと思わせるような激しく長い揺れに見舞われ、体調の悪かった長男はベッドの中で布団をかぶり、ただひたすら揺れに耐え、次男は「お父さん、お父さん」と泣き叫び、私は「家具が倒れていく室内で、娘を抱いたままテレビを押さえ、身動き一つできなかつた。

死にたくない！

津波が来たときは近くの児童公園にいた。転勤族の私にとって何度か早朝の避難訓練をしていて避難場所だった近くの公園が安全な場所と思われ、また、そこに避難したほうがいいのだろうと思つて公園に避難した。まさか、津波が河口から二キロも離れている盛川の堤防を超えてまで溢れてくるなど想像もしなかつた。公園で避難してきた人たちと地震について話し始めがしたので道路に出てみると、盛川の河川敷の法面が真っ黒いカーテンに覆われていた。何が起きたのかわからなかつたが、本能的に「逃げなきや、死にたくない」という思いが沸き上がり、「逃げて」と叫びながら先頭を切つて、盛川と反対の山側の市役所方向に走り出した。

七か月の娘は、愛用していた抱っこ紐スリングで眠つていたため、長男を先頭に次男の手を引きずるようにして、踏切を越えてからは「歩けない……」という次男を片腕でおんぶして、後ろを振り向くことなく必死で走り続けた。途中息子は振り返つていたが、私はおそろしくて後ろを振り向くこともできなかつた。途中で出会う人たちには「逃げて」と叫びながら、「死にたくない、死にたくない」という思いで、たゞ必死に2kmくらい走つた。なんとか四車線の国道四十五号を横切つて市役所の坂を駆け上がり、ようやく市役所の駐車場からおそるおそる走つてきた方向を眺めると、今来た道は水に沈み、クラクションを鳴らしながら流される車がいくつもいた。そこで初めて「これは津波なんだ」と私たちを恐怖に陥れたものの正体を知つたのだった。現実と思えない光景がそこにあつた。

避難所から知人宅へ

その後、避難してきた人たちの流れに合わせて盛小学校に向かい、津波のことをまだ詳しく知らない先生方の誘導で校舎内に入つた。避難したホールはとても寒く、余震が来るたびにその前に鳴り響く地鳴りに恐怖を感じ、ただ震えていた。盛小学校は新築したばかりの校舎だったので安心だとはいえ、余震が来るたびに照明が落ちてこないかとか、常に不安に襲われ、この恐怖の時間が過ぎ去るのを待つっていた。

公舎から共に逃げた仲間には娘と同じ位の乳児母子が三組いた。娘には、泣かせたくない思いで、ずっとおっぱいを吸わせていた。果たして泣かないでくれたことが幸いだつた。夕方になつて吸つていたかどうかは覚えていない。一時もトイレスは行列ができていた。子供と離れるのが怖くぎりぎりまで我慢した。水洗は機能しなくなり汚物で流れなくなり始めていた。携帯電話は電池切れが怖くて電源を切つた。おそらく夜九時頃か、炊き出しあにぎり一個ずつが「六十

五歳以上の方から」と言われた。ここで「あれ、小さい子供が最初ではないんだな…」と心の中で思った。みんなポケットに入ってきた飴玉一つで静かに眠っていた。いつたいい子供たちに食料が届くのだろうと心細くなつた。知人から一枚毛布をもらつて六家族十九人で抱き合ひ寒さを耐えた。そのうち行政からの毛布が数枚配布された。小さい子がたくさんいる私たちに譲つてくれる方もいた。

その後、知人の親御さんが我が家で子供たちを休ませましょと迎えに来てくれ、ワンボックスカーに数組の家族とぎゅうぎゅう詰になつて、市内の知人宅に避難した。その夜、校庭で全く明りがない夜空に大きな流れ星を見たことも忘れない。避難先には自家発電機があり、地震のあと初めてテレビの画面を見て、未曾有の津波の状況が分かつた。宮城の名取の「海岸の状況」、陸前高田「壊滅的被害」、千葉の「コンビナートの火災」という言葉が何度もテレビで流れていた。私達は、お互いに自分の夫のことが心配で言葉もなかつた。水が出ないと云ふことで、ペットボトルの水を子供達にも言い聞かせ、ひと口ずつ回し飲みした。和室の続き間に親子六家族十九名お世話になり、身を寄せ合いながら床についたが寒かつた。枕に頭を載せても余震は相変わらず続き、怖くて子供達を抱きしめながらその夜を過ごした。果たして街は、

自宅は、夫は、一体この先どうなるのだろう、と押し寄せる不安に支配されそうになりながらも必死に瞼を閉じた。

生きていた！

翌日の朝五時過ぎ、奥さん方と揃つて通れる道路を辿りながら公舎を見に行つた。あたりはメチャクチャで、道路には物置や車が転がつていた。公舎は一階床下まで浸水していた。フェンスは津波の威力でぐんにやり折れ曲がつていた。部屋に入ると中は荷物が崩れ散乱し、飼っていた金魚も床の上でかわいそうな姿になつた。昼夜問わず捜索活動についている夫たちに届ける下着等をリユックに詰め、自分の荷物も詰め込み、さらにありつたけ着込んだ。同じ公舎の人たちの車はみな流され、移動手段がな

かった。内陸の実家とも連絡はつかず生きているという報告すらできなかつた。避難したお宅には二晩お世話になつたが十九人も居候の状態だと、避難中のちょっととした気遣いや、言葉のやり取りに気まずさを感じるようになつてしまつた。長期間体育館等で避難されたご家族は一層つらい思いもされたことと思う。まして乳幼児のいる方はもっと心苦しい思いもしたのではないかと思う。

震災翌日の朝は、小さい子供たちをどうしていいかわからず、山の上の福祉の里へ散歩に行つた。福祉の里に、伝言板ホワイトボードがあつたので、大槌に勤務していて連絡がつながらない実妹の旦那宛てにメッセージを書いてきた。安否情報が知りたかつたし、伝えたかった。その福祉の里で知人にバッタリ再会した。二人で「生きていたの！」と抱き合つた。海沿いの彼女はとつさに子供と姑さんを車に乗せ、山道を走つて山の方に逃げたと話していた。転勤族の津波に対する無知さを痛感した時でもあつた。私は車が津波に流されてしまうとは思わず、堤防沿いの道路の渋滞を見て車での避難をあきらめ徒歩で避難したことで、車は津波に飲まれてしまつた。ローンを終えたばかりの車で口惜しさもあつたが「命には代えられない」と自分に言い聞かせた。

実家の避難

震災後二日目、避難先の知人が内陸でガソリンを入れるために種山を越えた。母子四人を乗せてもらい、内陸の実家に避難することにした。沿岸では緊急車両しか給油できない状況にあつた。以前公舎でお世話になり、内陸に転居していた奥さんを頼り炊き出しをした。炊飯器で一升分のおにぎりをにぎつた。旦那さんは、同僚を気遣つておにぎり、サラダをダンボールで数箱、コンビニの袋で購入した新聞数誌、チヨコレートなど、細やかな心遣いを頂いた。その

時、映像すら見る暇なく活動している仲間への情報手段で活字による新聞を購入という彼の行動に感動したことを覚えている。

県南の実家で二週間過ごし、その後子供三人を連れてぎゅうぎゅう詰の満員の電車に乗つて盛岡の夫の実家に移動し二週間滞在した。当時はガソリンが不足ということから電車で移動する人々が多かった。

三月最終の日曜日、息子の幼稚園の卒園式がとり行われると急遽連絡が入った。この時は、乳飲み子を抱えて長蛇の列の大船渡行きの特急バスに乗車することができず、姑の判断でタクシーに乗つて片道百キロ移動し、参加することができた。現地で活動している息子の無事なことを案じる母の想いや私たちへの愛情を感じた時でもあつた。震災前まで普通に園生活を送りながら、一瞬にして変貌してしまった幼稚園の周囲の街並みの中、かろうじて捜索活動用に道が開かれている街の中、手つかずのがれきの山積みの中、長男もみんなと一緒に体験できた卒園式を一生忘れるはないであろう。

予定より二週間遅れの四月十九日に入学式が行われると情報が入り、四月十一日、一ヶ月ぶりに子供達を連れて公舎へ戻った。まだ車は手に入らなかつた。



3月11日盛川を遡上する津波

公舎の地盤沈下は著しく、配管は数か所破損し、水道は三つの業者に連絡した末、ようやく盛岡の夫の実家に移動し二週間滞在した。当時はガソリンが不足ということから電車で移動する人々が多かった。

呂水をためたまま避難していたので、夫は、留守中の一ヶ月の間、最初は冷たい残り湯で頭を洗っていたと話してくれた。湯船に水を張つておくというのは、私は好きではなかつたが、そういうことも役立つと被災して分かつた知恵で

1
子育てに専念するための、育児休暇を三年取得したつもりだったが、振り返ると、三・一一からの一年間は、ただ必死に生きていたようにならずなのに、震災後はうまく声掛けする時間もなかった。自分自身の辛い部分をぶつけられたかもしれない。夫は、落ち着くまで休み返上の生活をしていたため、私も相当ストレスがたまっていたのだろう。時々、「大船渡の時は、母さんはいつも怒っていた」と長男に言われる。自分自身がやらなくてはいけないことに追われてしまい、子供に対してさみしい思いをさせてしまっていたのかもしれない。週末のたびに震災のイベントに積極的に連れてていき、楽しい思い出を体験させようとしたつもりだったが、日常生活の些細な幸せが必要だったのかもしれない。

次男は、妹が生まれて、今までずっと一緒だったお兄ちゃんは小学校に入学し、年中になり自分で幼稚園に行く新しい生活環境なのに、私自身は気持ちに余裕がなく、次男に読み聞かせをした記憶が全くない。そのことが影響しているのか、気づいたら次男は本を読むことが少

ない子になっていた。今春小学六年生になろうとしているが、今になりやつと母子の心身のスキンシップを取れるようになつた気がする。今では、私が留守の際にご飯を炊いたり、就寝前に脚をマッサージしてくれたり、心の支えとなつて逞しさを感じてもいる。大船渡が大好きで、「将来は大船渡で働いて、お母さんたちがいつでも泊まれるようにしてあげる!!」と言っている。

震災前の七月七日に大船渡で生まれた末娘。七夕のその日は病室の窓からは、快晴の下、大船渡の青い海が一面に輝いていた。

三・一一の時は、まだ離乳食が開始になつたころ。しかし、環境も一変し、避難中は気持ちも不安定になつた私の枯れた乳を気休めに吸わせ続けたため、保健センターの健診では成長曲線のボーダーラインをたどつていた。助産師としてじつとしていられずに、五月からは、地域のママサロンのお手伝いも母娘で参加して元気をもらつた。娘を介して産前産後のママたちに元気を与えるきっかけにもなつたかも知れない。今そのサロンで知り合つたママは、内陸の娘のクラスのサポートの先生をしている。震災を体験したが、あの時に得た絆は今もここで生きている。娘自身は、津波のことを記憶にないが、私の今年の三月十一日の手帳に『つなみの日』といつのもにか記していた。

世の中の三・一一とともに、我が家にとつての『あの日・あの時』のこと。これからも可能な限り、家族全員で思い出して話していきたいと思っている。

みんなに支えられて、見守られて、協力して、前に進んだこと。そして、今があること。当たり前的生活に感謝すること。今後起こりうる災

害に備えて生きていく必要があること。災害が起きたときに何をするか考えられる人間になること。

大船渡での生活の思い出があるから、私たち家族は今後も、大船渡のみんなとつながつて生きていきます。そして、これからも応援していきます。

陸前高田市・被災地の助産師

助産師 大上 静枝
(聞き取り・伊藤)



助産師の大上静枝さんは、大震災で義姉さんを亡くされ、ご実家は浸水し保有していた船も流されるという被災をされながら、被災地の子育て支援活動に参加されてきました。

下記の内容は、伊藤がインタビューした彼女の体験です。(平成三十年二月三日)

東本大震災の三月十一日は、午後から市の保健師同行の家庭訪問の日で、広田半島方面を回つていました。一件目が終わり、二件目の訪問宅にいたに時大きな地震がありました。その御宅は海岸がすぐ目の前でした。(長洞観光前)保健師ととっさに「帰ろう!」と訪問を中断して車に乗りました。その時の車内の時計が十四時五十九分。なるべく山際道路を走り、市役所へ急ぎ戻る途中、バイクと軽トラ事故を目撃し

ました。バイクの運転手が横たわっていたので、同行保健師が「大上さんどうしましよう、救急車を呼びましょうか?」といいましたが、「何言つてんの! 波がくるよ!」と彼女を止めました。横たわっていた人も起き上がつたので、車を走らせました。あそこで手間取つていたら、自分たちが津波にのまれていたと、後でぞつとしました。市役所に着くと、役所前の公園には、避難した人たちで黒山の人だかりでした。公園の中にいた人たちには、皆寒さで震えているので、私は自分の車から、ジャンバー一枚を知人の保健師に、赤いカーディガンを栄養士に渡しましたが、その保健師は体育館に避難して、そこで亡くなってしまいました。私は自宅に戻りましたが、不思議なことに周りは騒ぐ人も見えず、

全く普段通りの近所でした。

その夜、ラジオが何度も「陸前高田市は壊滅状態」と繰り返し放送され、県立高田病院に入院していた母の安否が心配でなりませんでした。放送の中で、高田第一中学校が避難所になつたということを知り、翌日リュックの中に買い置きしていた手指消毒液三本、飴玉、羊羹などを詰めて、母を探しに高田第一中学校へ向いました。その中学校はかなりの高台なのに、入口まで瓦礫が押し寄せ、重なりそれにまず驚き、そして姿のなくなつた、平らな陸前高田のまちを初めて目にしました。その避難所の中で母の主治医だったS先生に会いました。その姿を思い出すと、今でも胸が潰れそうです。あの寒い体育馆で、膝丈の裾が泥だらけの病衣に、ビニールのエプロンを付け、素足にサンダル履きの姿で、被災者の救助活動をしておりました。こんなところで、こんなに人の命を守るために頑張っているー、私は自宅に戻り、近所からズックや下着、セーター、モモヒキなどを集めて大きな袋に詰め、又避難所に戻り先生に着替えるよう一式お渡ししました。S先生の姿に泣けて仕方がありませんでした。先生は、九十三歳の母が県立高田病院に入院した時助けて頂いた先生です。某病院に腰の激痛で救急車搬送された時、自宅に帰され、その後も毎日痛みを訴えたので、今度は高田病院を受診。腰椎圧迫骨折の



押し寄せる大津波 3月11日県立高田病院の屋上から（東海新報社「鎮魂」から）

診断で幸い入院になり、その時の主治医がS先生でした。その母が経過も安定し三月二十日頃の退院を控えて、病院で津波に合つてしましました。その津波が襲つた時、誰かが母の手を引き、おぶって屋上まで運んでくれたということです。窓から波が見えたと後で母が言つておりました。

翌日の避難所では母は見つかりませんでした。でも出会った看護師から「婆ちゃん（母）は病院の屋上から、ヘリコプターで内陸の花巻

に運ばれたよ、生きているよ」と知らされました。

その後数日間は、避難所に通いましたが、余りにも被災者が多く、顔見知りの人たちだけに、お尻拭き、綿入り半纏、おりものシート、タオルなどを数枚ずつ渡すことで精一杯でした。その中の一人は、たつた二、三枚のおりものシートに感謝して、後日、菓子折り持参でお礼に参られました。看護師からは消毒液がとても助かつたと感謝されました。普段買い置きをしておき本当に良かったです。自宅では、お寺に避難していた知人の、全く他人のご家族四人をお預かりしたりしました。

避難所に衛星電話が設置されたので、並んでようやく母が生きていると実家に連絡できました。実家も義姉が行方不明になり、家も浸水の状態でしたが、甥が母の元に駆けつけ生存を確認でき、その後私も一週間位してようやく、住田町でガソリン給油に二回並び（一回二千円のみ給油）、花巻病院に搬送された母に会う事ができました。母は表情が全く無くなつていて、仮面顔貌のようにボーンとしていて、普段の顔になるまで一ヶ月くらいかかりました。

津波直後ですが、余震が繰り返して怖かったので、自宅近くの床屋さんで過ごした時、そこに居合わせた方に、お餅を焼いて御馳走したことがあります。自分は忘れていたのですが、

その方は覚えていてくれ、偶然母の受け入れ先となつた病院の職員でした。事務長さんに相談するよう教えて頂きお会いしたところ、ナント、その事務長さんは、私が退職後に市役所依頼の「家庭訪問」をしていた時の、元課長さんでした。「今日亡くなつた方がいてベット一台空いたばかり…」と。只々偶然が重なり、人と人が繋がり、母は花巻から九日目頃に、地元の病院に移転することができました。人を助けると、このようにぐるぐる回つて結局自分が助けられるんだなあと身に染みて感じました。

震災後ですが、行政から依頼された新生児訪問に出ていたところ、「実家が流され、家族全員亡くなりました」と、遺骨四体を嫁ぎ先に置いた方もいました。又、一月か二月頃中国から嫁いだ方に、保健師と妊婦訪問したことを思い出し、三月末に訪ねてみたところ、母乳分泌が良好にも関わらず不足と思いミルクを補充していました。

体重計がないので、赤ちゃんを発泡スチロールの箱に入れ、移動販売用の天秤はかりで体重をはかり、チエックして、沐浴指導も行い、自分の携帯番号を知らせて困つた時は連絡するよう伝えた方もおりました。

避難所のボランティア体験記

助産師 伊藤 恵子

東日本大震災からすでに七年という歳月が流れた。平穏な日常に恵まれていても、当時の記憶は断片的とはいえ、脳裏に深く刻みこまれている。走り書きの様々なメモから、当時の状況を辿つてみた。

大震災当日～四日間

二〇一一年三月十一日午後二時四十六分

その瞬間、自宅で激震にうろたえた私は、とっさに居間の大きな人形ケースを、必至で抑えていた。駆けこんできた主人の」「外に出ろ！」

という怒鳴り声で、慌てて裸足で庭に飛び出しこと、目の前の大船渡湾が真っ黒な色！

湾が一望できる我が家の道路前に、数人の隣人が集まり、「津波だ！津波だ！」と騒ぐ声がしてきた。真っ黒に変わった大船渡湾の湾口防波堤は、大きな波しぶきに覆われて、見る見るうちに、堤防の灯台も浪間に消えてしまった。

幸い公民館は畳敷き、発電機が持ち込まれ電気もつく。避難した方々は、地域婦人部炊き出しのおにぎりを黙々と口にした。集められた毛布で三々五々毛布にくるまり身を横たえたが、かなり寒い。ぎりぎりの枚数か。途切れ途切れの会話から茫然自失で、言葉も出ない様子が伝わってきた。

夜も更けてから子供の泣き声がする。一人の

間に出来たところ「実家が流され、家族全員亡くなりました」と、遺骨四体を嫁ぎ先に置いた方もいました。又、一月か二月頃中国から嫁いだ方に、保健師と妊婦訪問したことを思い出し、三月末に訪ねてみたところ、母乳分泌が良好にも関わらず不足と思いミルクを補充していました。

その内フト、気づいた。急ぎ家に入り、ティッシュペーパー、タオル、ビニール袋、血压計、体温計、薬箱などショッピングバックに詰めて、近くの地区公民館へ急ぐ。

十六時前頃か、下船渡公民館二階には、避難者が七十数名位。小学生数人、乳児を抱えた母子四組。その一組は母の背中で火がついたように泣き続けている、泣き止まない乳児に母親は集団を離れ、階段や階下を行つたり来たり。双子の二歳位の兄弟が、無邪気に被災者の間を駆け回わっていたが、それを叱る声もなし。

看護師はどうも私一人らしい。「伊藤さん、ここはお願ひね！」と婦人部長さんに集団の大広間を任せられ、自然に看護師の役割で動き回つていた。

幸い公民館は畳敷き、発電機が持ち込まれ電気もつく。避難した方々は、地域婦人部炊き出しのおにぎりを黙々と口にした。集められた毛布で三々五々毛布にくるまり身を横たえたが、かなり寒い。ぎりぎりの枚数か。途切れ途切れの会話から茫然自失で、言葉も出ない様子が伝わってきた。

崎方面から大船渡市街地や赤崎町方面に流れていった方もいました。又、一月か二月頃中国から嫁いだ方に、保健師と妊婦訪問したことを思い出しました。

その内フト、気づいた。急ぎ家に入り、ティッシュペーパー、タオル、ビニール袋、血压計、体温計、薬箱などショッピングバックに詰めて、棚、流木や家やごみ等がざざましい勢いで、末

くなつた。海面が濁流のようになり、船やカキ

母が、今晩飲ませるミルクがないと訴える。母乳はもう出ずミルクだけだと。他の三組の親子は混合栄養で、余分なミルクもなし。水もガスも出るのに、分け合うミルクがない。気の毒で、「もらい乳」とも言い出せない。今晩さえ乗り切れば何とか、と重湯の準備をしていたら、婦人部の友人が「もしかして、あの家にミルクがあるかも」と教えてくれた。

彼女と二人、真っ暗な地域を車のライトと懐中電灯を頼りにして、ようやく探し当て、四本のミルクステイツクを分けて頂き、何とか災害当夜を乗り切った。

三月十二日

翌日からは、半壊の自宅二階からミルク缶を持ち出せた若夫婦のお陰で、救援ミルク到着まで分け合い間に合つた。オムツは支援物資がくるまで、皆である分を仲良く分け合う。被災者には婦人部の炊き出で、温かい汁物とおにぎりが準備された。私は看護師目線で、老弱男女問わず、食事、睡眠、排泄、感染予防、健康など、徐々に声掛けをして、自信もないまま「看護師います」の張り紙をした。妊婦さんはいなかつた。

手持ちの機材や物品で順次、次のようにことを行つた。

- ①毎朝、検温と希望者の血圧測定
- ②熱発者の隔離

③インフルエンザ予防（うがい一塩水、部屋の換気、咳の出る人マスク）
④部屋の掃除
⑤トイレの清潔：バケツで井戸水を汲み置き、使用的の都度少量流す。手洗い勧行の張り紙と消毒薬の準備。

⑥起床後の体操
※①②を毎日行うことで、気持ちが少しでも落ち着かれたかも知れない。
三月十五日

※マスク、消毒薬等を婦人部の非被災者から力ンパ。

比較的お元気なおばさん達が、細々した仕事を手伝つてくれた。

（お手ふきの洗濯、食事の準備と片付け、トイレの水準備、階段や部屋掃除等）

四日間が過ぎ私は初めて、大船渡保育園付近の高台から被災した町の一部を見ることが出来た。大船渡湾を望む残骸だらけの工業団地視界にただ唖然。人の気配が感じられない。思わず数日前出会つたばかりの「母子相談室」のママたちが浮かんできた。「一体何処に、どうなつた。」と、助産師モードになつていた自分だった。

三月二十一日

①被災者のリーダー？と相談して日課表を張り出す。体操、部屋の換気、食事時間、健康チエック時間など。

②マスク、コップ各自一個ずつ配布。
③布で囲いをつくり、女性のみ陰部清拭・パンツを裏返しナップキン使用。

大船渡市保健センターから助産師が必要と迎えあり。以後四日間を、盛小学校避難所の「仮設新生児室」と兼務する。

三月十八日

避難所に支援物資が来るようになつた。

①被災者のリーダー？と相談して日課表を張り出す。体操、部屋の換気、食事時間、健康チエック時間など。
②マスク、コップ各自一個ずつ配布。
③布で囲いをつくり、女性のみ陰部清拭・パンツを裏返しナップキン使用。

七十四歳女性が避難してきた。話がはつきりしない。「三月二十五日に人工透析の予定になつてゐる？インシユリンを注射する予定？…」、

薬携帯なし。終日臥床しているので、病院に行して受診する。糖尿病の意識混濁初期と分かる。避難所は最高齢九十二歳。八十歳以上八人。の携帯者は三、四人のみ。病名、内服薬名も分からず、会話から推測するしかなかつた。高齢者は早め早めに医療団のいる避難所に付き添い、診察を受けた。

三月十五日

大船渡市保健センターから助産師が必要と迎えあり。以後四日間を、盛小学校避難所の「仮設新生児室」と兼務する。

三月十八日

避難所に支援物資が来るようになつた。

①被災者のリーダー？と相談して日課表を張り出す。体操、部屋の換気、食事時間、健康チエック時間など。
②マスク、コップ各自一個ずつ配布。
③布で囲いをつくり、女性のみ陰部清拭・パンツを裏返しナップキン使用。

ようやく医療団が来る（徳洲会）。伊藤不在于被災者の様子を伝えられなかつたが、体調不良者が診察を受けられ、薬の処方がされたと聞き本当に安堵した。「看護師」の張り紙をした。

ティアだった。

三月二十五日頃

ボランティア男性心理療法士?と会話中、思春期の女子が興奮して泣く。津波のフラッシュバック?→不審者ということもあるので心配になり、ボランティア団体に問合せる。心理療法士に間違いなかつた。以後、外部者は必ず受付記録を依頼した。便秘、下痢、高血圧の方が多かつた、働き盛りの四十~五十年代男性が一八〇以上と高い。が、被災自宅や、親族の安否確認等で日中休めない。なるべく早く受診するように勧めるだけで術がなし。

避難所で時間のゆとりが出ると、地域の母子が気になってきた。

公民館のボランティアの合間をみて、支援物資のオムツ、離乳食、ミルクなど車に積み、回ることにした。ガソリンの心配は後だ。動く前に母子の所在情報をつかまうにも、地域の状況があまりにも変わってしまい、地元の人も首をかしげる人多し。保健センターの情報もなし。数日間かけて単独巡回する。ミルク、オムツに関する以下のような事情が解つた。

○避難所に物資が届いているのを知らなかつた。
○車なく、取りにいけない、買いにもいけなかつた。

○住所がここに無いので、もらえないと思つていた。

○あるところが解らず、盛岡、遠野まで買いにいっていた。

○何回ももらえないと思っていた等々。

情報が届かない中、転入者含め二十五組の乳幼児母子が被災地域に散在し、我慢を強いられていた。乳児をおんぶし、幼児を連れてみぞれの降る寒い中を、ミルクやオムツ買いに並んでいた頃だつた。回つて本当に良かつた。チラシを回せば良かつたと後で気づいた。

『避難所ボランティア感想』

①災害にも強い、母乳育児の推進。

②備蓄品にミルク、哺乳瓶、オムツ、ナップキン、水、カイロ、電池等を入れる。

③震災翌日からは「生活」。食べること、寝ること、排泄、清潔など、被災者は声を出せない。

男性は生活面に気が回らない。女性目線の気配りで、二次災害も予防できる。

④自分が折れないためにも、二人、三人に声掛けして一緒に動く。協力の知恵は強い。

「大丈夫」の声かけが、自分への励ましにもなる。)

⑤元気なおばさん方に(Aさん、Sさん)に、毎日の仕事を割り振りした。

子どもはスリッパを並ばせる、ゴミひろい、水汲みなど役割を与えると良く手伝ってくれた。小学生、中学生は褒めて、仕事を頼む、係りを作る。

(6)岩手県より、トイレの強姦に注意の呼びかけあり、トイレには必ず二名で行くように伝えられた。トイレの電気必要。

(7)避難所に事務所を守りながら地域のご老人たちが待機。地区的名士?からは支援物資が受け取りにくいとの声があった。一人でも女性がいたら受け取り易かったと思う。

(8)男性は、食料の調達、支援物資の取り扱い、外部交渉、連絡、防火点検、運転などで避難所を維持していた。避難生活者の間に、物資の配布、事務方の言葉遣いなどで徐々に不満がでてきていた。避難所に生活目線を持つ仲介者(女性!)が是非必要。

震災翌日からは「生活」目線が欠かせない。女性を災害対策委員に!震災翌日からは「生活」目線が欠かせない。女性を災害対策委員に!

当地区の避難所では、部長さんはじめ婦人部の方々が大奮闘。本当に疲れさまでした。

四月五日

避難所も落ち着き、滞在者も少なくなつたので、ボランティア終了する。

避難所の仮設新生児室にて

助産師 伊藤 恵子

自宅半壊しライフライン破壊し生活できぬ。母、兄共に職場から離れられず、震災後まだ会っていない。
釜石の家族と全く連絡が取れず。

大震災四日目、ボランティア中の地域の避難所に、大船渡市保健センターから迎えの車が来た。大船渡病院出産母子の、退院後の一時避難所として「仮設の新生児室を設置」し、緊急に助産師が必要と。その場から盛小学校の避難所に向かう。校内の保健室に設置された「仮設新生児室」には、児童の二台のベット、床に二組の布団が準備され、すでに二組の母子が入室していた。校内で唯一水が出る部屋らしい。が、配管は故障。お湯は少しなら使える程度。二十四時間駐在の保健師が一人、養護教諭が一人いたが、校内の多数の避難民の対応で、追われていた。大船渡病院は被災者が溢れ、大変な状況と保健師が口早に伝える。この部屋設置は、退院許可が出ても家族と連絡が取れない、道路が破壊され帰宅できない、自宅が流された、ライフルインが寸断し家屋半壊状態で生活できな、など等、帰宅不能な婦婦さんたちの一時避難所。新生児を抱え産後間もない心と体にこの現実、過酷過ぎて慰めの言葉など思い浮かばない。が、声を掛けながら、思いつく限りの新生児の入室環境と整備を急ぐ。準備中にも入室者

あり。簡単でも医師の紹介状があり安堵。その紹介状と産婦との会話で大体の個別把握をした。以下に当時の記録をまとめた。

※三月十五日の入室状況』五組母子

A子・産後七日目 自然分娩、経産婦、母乳二十cc位と。自宅流出。

十六時頃家族の迎えあり、夫の兄宅水沢市に当日移動する。

B子・産後六日目 自然分娩、初産婦、母乳

のみ、右耳？やや難聴、自宅も実家も流出。

C子・産後六日目 自然分娩、経産婦、家族

と全く連絡とれず。上の子供を連れて実家に里帰り中。入院中に実家が流れてしまつたらしい。産後六日目で仮設新生児室に移動。今日まで実家に預けた上の子供の生死も解らなかつた。

間もなく父親の迎えあり、家族や子供の無事を確認し、声を上げて泣き崩れた。帰宅。

D子・初産、二十一歳、母乳のみ、二ヶ月の子供と県立病院避難所から移動した。

※オムツ、お尻拭き、ウエットテッシュ、ミルク、哺乳瓶、お湯はなし。もらい乳か…など頭をよぎる。
※オムツ、お尻拭き、ウエットテッシュ、ミルク、哺乳瓶、寝具、消毒薬などはあり。
飲料水、寝具、消毒薬などはあり。

E子・産後六日目 自然分娩、初産婦、母乳。

生後一ヶ月児と同建物保育室避難中。同室の保育園児達の騒がしさで児が眠れないからと、母訴えあり転室となる。夜間は家族の避難場所に戻る。

※三月十六日の入室状況』五組母子

E子入室 二回経産婦、三十七歳

生後一ヶ月児と同建物保育室避難中。同室の保育園児達の騒がしさで児が眠れないからと、母訴えあり転室となる。夜間は家族の避難場所に

石へ大船渡まで寸断された道路を、迂回、迂回し危険をおしてたどり着いた。衣服も汚れ、疲れ困憊の様子。涙と笑顔で、家族が代わる代わる赤ちゃんを抱く。部屋は涙と喜びに包まれる。自宅を流され、産後の娘を案じて校庭で車中泊していた一人の実母に気がついた。娘のベッドサイドに案内し、同室の寝泊りを勧め付きました。

てもらう。その後、このお母さんには色々お手伝いして頂き、助けて頂いた。

《三月十七日入室状況》 三組母子

今日からこの部屋を自宅と想定して、自立生活をトレーニングすることとした。二人一組になつて赤ちゃんの体重測定、清拭、観察記録などを行う。帰宅しても自力で過ごせるよう、三人のお母さん頑張る。

《三月十八日の入室状況》 三組母子

前日学習のトレーニングの復習をする。お互に協力しあつて合格！各自で「赤ちゃん経過表」に記入とした。

保健師が二十四時間待機し、環境もほぼ調整。全員完全母乳でトラブルなし。乳管開通を多少ケアーレしたのみ。四日間の支援状況から、助産師不在でも母子の生活は保持出来る、と判断できた。地域の避難所も気になり、三組の産婦を申し送り、避難所に戻る。B子さんに付添う実母さんのご協力に感謝し、引き続き部屋の掃除などをお願ひした。

表示チラシ 《お母さん方へ》

①各自、健康管理に努めましょう。

↓ 特にうがい、手洗いの励行

②事故に注意しましょう。

↓ 赤ちゃんの転落、やけど、盗難など

③経過表に赤ちゃんの記録。

↓ 体温、体重、便尿回数、変化等

④清拭、体重測定は必ず二人一組で行いましょう。一人は赤ちゃんの側を絶対離れない。

⑤暖房の調節はこまめに。

⑥体調不良や困ったことは直ぐ、保健師に相談しましよう。

【四日間のケア一内容】

①感染防止指導

②母児の健康チエック

③産後の保健指導

④赤ちゃんの世話（清拭、体重測定）

⑤授乳アドバイスと乳房の手入れ、その他。

⑥清潔が保持できる環境整備

⑦使用物品の清潔、不潔の表示

⑧入室中のルール作成。

【困ったこと】

①避難所の一角という劣悪な環境で、感染の危険性大！かつ、地元の避難所と掛け持ちする自分が、感染源になる恐れがあつた。

②トイレが校庭のはずれで遠く、産後の身体が夜間の寒さにさらされた。

③入浴、洗髪できず母児共に着替え少なし。

④マスクの対応ストレス。

⑤余震が頻回で不安だった。

【良かったこと】

①大船渡病院医師からの、簡単な紹介状でパニックにならずに済んだ。

②入室者全員が母乳のみで過ごせたこと。

③母親同志が知恵を出し合い、創意工夫で助けあつたこと。

④地元の避難所より、食料は恵まれていた（冷肉、菓子類分けて頂き、避難所の子供たちにお土産にす）

感想・

